



UNIVERSITÉ LIBRE DE BRUXELLES

BE AULB PP 213

Archives de Jean Stengers

Les boîtes, entre les cotes 108 et 171, ont été vandalisées et certaines détruites lors de l'intrusion dans un local de stockage (2015) Pré-inventaire effectué en 2020. Ne reprend pas les documents concernant le Congo.

Archives, patrimoine et réserve précieuse de l'Université libre de Bruxelles

Avenue Franklin Roosevelt 50 (CP170)

1050 Bruxelles

Téléphone: +32 (0) 2 650 25 22 ou +32 (0)2 650
46 75

E-mail: archives@ulb.be



TABLE DES MATIÈRES

DESCRIPTION GÉNÉRALE DU FONDS	3
I. IDENTIFICATION	3
II. HISTOIRE DU PRODUCTEUR ET DES ARCHIVES	3

DESCRIPTION GÉNÉRALE DU FONDS

I. IDENTIFICATION

Référence :	BE AULB PP 213
Titre:	Archives de Jean Stengers
Producteur(s) :	Stengers, Jean
Date(s):	1940 - 2002
Niveau de description :	Fonds
Description matérielle:	85 m.l.

II. HISTOIRE DU PRODUCTEUR ET DES ARCHIVES

PRODUCTEUR D'ARCHIVES

Historien belge et professeur de l'Université libre de Bruxelles, Jean Stengers est né le 13 juin 1922 à Bruxelles. En 1939, à l'âge de 17 ans, Jean Stengers s'inscrit en histoire à l'Université libre de Bruxelles. Étudiant précoce, en 1941, il publie son premier article dans la Revue belge de Philologie et d'Histoire. Durant la guerre, il poursuit ses études à l'Université de Liège d'où il sort diplômé en 1943. Ensuite, sous la direction de Paul Bonenfant, il entame une thèse de doctorat sur la question des fondements historiques de la nationalité belge. Il est reçu docteur avec la plus grande distinction en 1948.

Étudiant et chercheur reconnu, il est, dès 1949, chargé du cours d'histoire coloniale en qualité de suppléant du professeur Frans van Kalken auquel il succède en 1951 pour l'ensemble de ses enseignements dans le champ de l'histoire contemporaine. Il est promu professeur ordinaire en 1954, à l'âge de trente-deux ans. Médiéviste à l'origine, son éclectisme lui permet d'aborder toutes les périodes de l'histoire. Il prend d'ailleurs la direction du séminaire d'histoire contemporaine en 1967. Sa réputation et sa notoriété scientifique se sont en partie construites au départ de l'histoire coloniale belge, sujet sur lequel il publie, dès 1957, un premier livre, *Combien le Congo a-t-il coûté à la Belgique ?* Son intérêt continu pour cette thématique l'amène à publier de nombreux articles sur le sujet. Ces articles furent en partie regroupés dans l'ouvrage *Congo, Mythes et réalités* publié en 1989. Sa parfaite connaissance des sources relatives à l'histoire de l'État indépendant du Congo et du Congo belge en a fait un critique pertinent des ouvrages d'Adam Hochschild.

Jean Stengers s'est également intéressé à d'autres domaines de recherche dont les rapports entre église et sexualité. Ses contributions les plus fondamentales dans l'historiographie de l'histoire contemporaine belge sont ses travaux autour de la royauté et de la question royale. Ses recherches sur le sujet ont donné lieu à deux publications : *Léopold III et le gouvernement. Les deux gouvernements belges de 1940* (1980), et

L'action du Roi en Belgique depuis 1831. Pouvoir et influence (1992). Jean Stengers est décédé le 15 août 2002 à Bruxelles.